



Desde la RAE creen que no se puede imponer el lenguaje inclusivo por decreto

Su máximo responsable afirma que desde la institución «pueden hacer más movimientos que visualicen más la feminidad»

REDACCIÓN / WORD

SALAMANCA. El director de la Real Academia Española, Santiago Muñoz Machado, afirmó ayer en Salamanca que desde la institución pueden «hacer movimientos que visualicen más la feminidad, la mujer o el sexo femenino» porque «la Academia no está cerrada», pero siempre y cuando «esas aperturas sean razonables, no lesionen el idioma y mantengan su belleza y economía: que no tengamos que decir muchas cosas para explicar un solo concepto o idea».

Así se mostró Muñoz Machado con respecto al lenguaje inclusivo, un aspecto que «recoge muchas versiones» pero sobre el que la RAE no puede imponer una puesto que «la Academia no puede imponer la manera de hablar por decreto, ni siquiera por un acuerdo de la Academia», puesto que «la lengua es la que usan las personas que la utilizan, los hispanohablantes», y la institución «se convierte en notario de cómo se habla».

Así, ejemplificó su explicación con el término 'todes', puesto que «la Academia lo rechaza absolutamente porque está fuera de los usos del lenguaje, nadie utiliza eso». También se refirió el nuevo director de la RAE a la inclusividad de la propia institución, que aunque «está más que abierta», reconoció que llega «muy tarde». «Nos arrepentimos de que la apertura se haya producido ya avanzado el siglo XX, pero se ha empezado y en no demasiado tiempo, tenemos ocho académicas», recordó Muñoz Machado, para quien el criterio ahora es «progresar, puesto que hay mucha voluntad de hacerlo».

Continuando con el lenguaje inclusivo, Muñoz Machado recordó que ya está en marcha un proyecto preparado por una ponencia constituida por dos académicos y dos académicas y que, a partir del 7 de febrero, se comenzará a debatir en el pleno de la RAE. Una vez que se terminen las deliberaciones, el informe llegará a manos de la vicepresidenta del Gobierno, «que es la que pidió el informe, y hará el uso que le parezca pertinente», concluyó el director de la RAE.

Precisamente con la vicepresidenta del Gobierno, Carmen Calvo, se reunió hace escasas fechas el nuevo director de la RAE, con el fin de «formular una queja de que una institu-



El director de la RAE, junto al rector de la USAL y el director del Instituto de Derecho Administrativo. :: ICAL

ción tan importante como la Academia tenga que estar hablando de dinero y problemas económicos cuando debería estar bastante reconfortada desde este punto de vista dada su proyección universal».

«La Academia es la institución cultural más importante de España, la más querida en el mundo y es muy respetada», recordó, señalando no obstante que ya ha «hablado con altos responsables del Gobierno» y que pronto se reunirá con su presidente. «Creo que son sensibles a lo que planteo y espero que eso se traduzca en apoyo en forma de patrocinios o de mejores aportaciones desde el Presupuesto General del Estado», sentenció.

En referencia a la polémica suscitada por la inclusión de subtítulos en 'español de España' a la película

Muñoz Machado confirma que es «inevitable» que haya anglicismos

'Roma', del mexicano Alfonso Cuarón, el director de la RAE tiene claro que «lo único que podemos hacer desde la Academia es denostar operaciones como esa porque ponen en juego algo tan fundamental para el español como la unidad». Y es que, para Muñoz Machado, «subtitularlo es pretender que no nos entendemos, cuando es justamente lo contrario lo que defendemos».

Por último, Santiago Muñoz Machado hizo referencia a los neologismos como palabras que «siempre han formado parte de la evolución del lenguaje» y, por ello, consideró que es «inevitable» que haya anglicismos que «entren por todas las puertas que tenemos abiertas al mundo». «No se puede batallar contra ellos porque no se puede cerrar el idioma a su evolución natural, que se compone también de esta mixtura», expresó, que sí pidió, no obstante, «que no se utilicen inútilmente palabras inglesas cuando hay alternativas castellanas incluso más bellas». Muñoz Machado participó en la inauguración de las jornadas 'La organización territorial de los estados: experiencias y problemas en América y Europa'.